

## Riesgo de default de Venezuela: S&P

**Extracto de la entrevista con José Antonio Gil, director general de Datanálisis, en el programa “CNN Dinero”, conducido por Gabriela Frías y Xavier Saerbía en CNN en Español.**

**GABRIELA FRIAS:** Standard and Poor's rebaja la calificación a la deuda venezolana y dice que aumenta el riesgo de un posible default en los próximos dos años. Lo discutimos.

**XAVIER SERBIA:** Y para eso nos vamos a conectar con José Antonio Gil de Datanálisis. José Antonio, es un gusto tenerte en el programa.

Primero, esta es una opinión que da Standard and Poor's, nadie se la pide, es una opinión que le da a la gente que compra el servicio y como tal es una opinión. Ahora, es interesante que salga esta opinión cuando se creó la famosa controversia con el profesor de la Universidad de Harvard, el venezolano Hausman, donde básicamente esto apoyaría la tesis de Hausman. Pregunto ¿tú estás de acuerdo con el reporte de Standard and Poor's? ¿Tú te irías por esa línea de que se incrementa el riesgo de un default o no?

**JOSE ANTONIO GIL:** Mira, lo que pasa en ambos casos, tanto en la tesis de Hausman como la de Standard and Poor's, es que no se están tomando en cuenta la totalidad de las reservas de Venezuela. Y eso en parte es responsabilidad también del gobierno de Venezuela por mantener diferentes reservas en diferentes fondos, aunque una de las medidas económicas recientemente anunciadas es la de integrar los diversos fondos para que entonces Venezuela no aparezca con 21 mil millones de dólares en reservas sino que aparezca con más.

Ahora, ¿cuánto más? Ahí volvemos a una parte que es responsabilidad del gobierno. El gobierno tiene que tener más transparencia para que nosotros podamos saber y los analistas y las agencias de calificaciones de riesgo y colocación de deuda, puedan saber cuántos son las reservas de Venezuela. Probablemente éstas se encuentran alrededor de unos 35 mil 0 40 mil millones de dólares.

Ahora, por el lado de Hausman y por el lado de Standard and Poor's, si le restan a los 21 mil millones de dólares que están en el Banco Central de Venezuela, que es lo transparente, le restan no solamente los pagos de deuda financiera que debe hacer Venezuela en lo que resta del 2014 y el 2015, y si a eso hay que sumarle además las deudas comerciales de Venezuela con los proveedores de materias primas, de insumos, con las líneas aéreas, con las expropiaciones que todavía están pendientes de pago o pagos parciales, obviamente termina siendo una cuenta muy dudosa como respaldo para los pagos financieros.

Sin embargo si se suman otros y eso se transparenta, si se suman los otros fondos y eso se transparenta, pues tendríamos una situación un poco más holgada.

(...)

XAVER SERBIA: La pregunta que se hace Standard and Poor's, basado en el modelo, es si hay la voluntad política para hacer cambio. Esa es la clave de todo esto, porque las opciones las tiene el gobierno venezolano para poder pagar sus deudas. La pregunta es ¿está la actitud política para hacer los cambios que le están pidiendo?

JOSE ANTONIO GIL: Probablemente no está todo, hoy lo que necesita es en cuanto a esa voluntad política, pero está creciendo yo creo esa voluntad política porque el gobierno se está dando cuenta no solamente de que necesita un ajuste, lo cual ha manifestado, un ajuste económico importante pero no ha tomado las medidas en la dirección tradicional acostumbrada que es aumentar los impuestos, aumentar las tarifas, los precios y las tasas de todo lo relacionado con el Estado, lo cual si bien es típico de un ajuste macroeconómico a nivel mundial, tiene unas consecuencias recesivas y políticamente desestabilizadoras.

El gobierno creo que está cayendo en cuenta de que hay otra opción, que es la opción de aumentar la producción en Venezuela y las exportaciones. Eso es difícil pero está planteado y por eso es una oportunidad tal vez que se ha encontrado en Venezuela, el que el gobierno no haya tomado un paquete de medias recesivas, y que se pueda estar tejiendo, como en realidad se está viendo, una respuesta más bien de aumentar la producción.